

(2017年11月13日 スポーツ課調製)

スポーツ施設に関する意見等調査集計結果概要資料

【1】 調査対象 = 江別市スポーツ推進審議会委員

- 「市内スポーツ施設に関する意見等アンケート調査」
- 平成28年11月4日～30日実施

【2】 調査対象 = 江別市スポーツ推進審議会委員

- 「市内屋内スポーツ施設に関するアンケート調査」
- 平成29年5月11日～26日実施

【3】 調査対象

- ① 江別市体育協会及び加盟各競技団体事務局(25団体)
 - ② 江別市スポーツ少年団本部及び加盟各少年団(44団体)
- 「市内公共スポーツ施設に関する意見等アンケート調査」
 - 平成29年7月20日～8月31日実施

【1】江別市スポーツ推進審議会委員 = 市内スポーツ施設の課題等意見

<屋内施設>

施設名・主要施設	機能的課題及び改善点等	整備等の方向性
(1) 市民体育館 ・体育室 ・柔剣道室 ・トレーニング室 ・卓球場 ・テニスコート ・弓道場、相撲場	<ul style="list-style-type: none"> ○観覧者の収容数及び座席の改善 ○駐車場用地の不足解消 ○サブ体育館の整備(例、バレーボールコート3面) ○託児スペース、食堂、売店等の設置や休憩スペースの整備、充実 ○空調、照明、音響等に係る設備の適正化 ○武道場の新設整備 	★子育て層のスポーツ活動時の施設機能環境づくり (例、遊戯スペース、託児室等)
(2) 青年センター ・体育館 ・温水プール ・トレーニング室 ・音楽室 ・研修室、和室	<ul style="list-style-type: none"> ○飛鳥山公園の屋外競技施設を含め、青少年競技者を中心とした競技スポーツ活動拠点としての一体的整備、充実 ○現在の施設機能の維持及び充実 ○温水プールの拡張と合宿設備の整備 ○医療との連携でプールを活かした活動プログラム等の提供 ○幼児用プール、障がい者用プールの整備 	★健康・体力づくりに関する基礎的機能の充実(例、①健康、体力診断機能、②ニーズに即したトレーニング機能、環境等) ★バリアフリー機能の充実
(3) 大麻体育館 ・第1・2・3 体育室 ・トレーニング室 ・軽スポーツ室 ・会議室、研修室	<ul style="list-style-type: none"> ○現在の施設機能の維持、充実 ○託児スペース、食堂、売店等の設置や休憩スペース等の整備、充実 ○空調、照明、音響等に係る設備の適正化 	★利用者の交流スペース機能の充実(便益施設を含む) ★災害時避難所等防災対応機能の充実
(4) 東野幌体育館 ・体育室 ・多目的ホール ・研修室、会議室	<ul style="list-style-type: none"> ○現在の施設機能の維持、充実 ○託児スペース、食堂、売店等の設置や休憩スペース等の整備、充実 ○空調、照明、音響等に係る設備の適正化 ○体育室に掲揚ポールの設置(旗等の掲揚、大会名表示用) 	

<屋外施設>

施設名・主要施設	機能的課題及び改善点等	整備等の方向性
(1)飛鳥山公園競技施設 -軟式野球場 -多目的広場 -テニスコート（4面） -グリーンホールコース	○テニスコートの改修(例、砂入り人工芝化等) ○多目的広場の整備(例、サッカー場の整備、広場全体のレイアウトの工夫) ○小さな子どもたちの運動広場の整備、充実 ○野球場の硬式仕様に再整備 ○クウォリティの高い競技場の芝管理(例、専門性の高いグラウンドキーパーの配置)	★青年センター施設を含め、競技スポーツ活動拠点としての総合的な機能の充実を図る整備が必要
(2)その他の屋外施設 -石狩川河川敷緑地 -泉の沼公園 -錦町公園 -野幌末広町公園 -はやぶさ運動広場 -大麻西公園 -大麻中央公園 -大麻新町公園 -大麻東公園 -あけぼのPゴルフ場 -森林キャンプ場	○意見等なし	★現状の施設機能の維持

<その他、大学・民間施設等の活用に関する意見等>

- ① 大学や民間との連携によりスポーツ振興を図る視点は、今後も必要。
- ② 市民利用に供する場合の管理責任、管理方法等のルール化が必要。
- ③ 市民利用に供する場合の施設管理等に係る所要経費等についての大学・民間施設等への補償等に関する制度化が必要。(受益者負担の原則ほか)
- ④ 競技大会やスポーツイベント等での不定期な利用に関してのみ可能性がある。

【2】江別市スポーツ推進審議会委員

= **市内公共屋内スポーツ施設の課題等意見**

※特に「公共屋内スポーツ施設」に限定し、現在の設置状況下での充足感及び課題解決等の方向性に関する調査を行ったもの。

<回答・意見の傾向>

(1) 現状の屋内施設4体育館に関する受け止め方についての意見等

- 明確に「充足している」と受け止めている回答は、ゼロである。
- 比較的充足していると受け止めている回答は、4割強である。
- 「どちらともいえない」、「充足しているとは思わない」の回答を合わせると55%となっており、各施設の老朽化の現状や機能面での不足など、条件付きの回答となっている。
- 意見の傾向としては、「施設設置の地域バランスや設置箇所数等」の部分においては、一定の評価が得られているものと考えられる。
- 一方で施設設備の内容充実や利用対象者、利用形態等に関わるもののか、ソフト面について指摘する声もあるなど、現施設の利用上の改善を求める意見等も出されている。

(2) 現有施設の課題解決等に向けた意見等

- 回答にバラツキが見られるが、現有施設の機能等を維持しながらも幅広い活動者への便益的機能や利用し易い施設づくりを求める回答が4割程度となっている。
- このほか、集客機能の充実や現有施設の増改築による拡充策、身近な場所への決め細かな施設配置を求める声など、施設利用者の立場で、個別課題などを挙げる意見など市民ニーズへの対応が求められているといった傾向が伺える。

(3) 民間スポーツ施設の誘致に関する意見等

- 賛否が分かれる意見となっているが、数的な単純比較ではあるが、民間誘導に対して肯定的な傾向が伺える。
- 一方で、民間ベースの運営形態や経営的な視点で不安視する意見もあり、ケースに応じて条件を付した意見等を含め、判断が分かれているものと推察する。

【3】 ① 江別市体育協会及び加盟各競技団体事務局(25団体)

② 江別市スポーツ少年団本部及び加盟各少年団(44団体)

= 市内公共スポーツ施設に関する意見等

＜回答・意見の傾向＞

(1) 調査全体について

今回の調査では、回収率が49.27%と半数以下の回答となったことなどを含め、各設問における数値的な面で全体傾向を押えるといった点では少々物足りないものとなつたが、回答者からの今後の方向性に関わるものなど参考となる意見が多く出されており今後細部についての分析が必要と考える。

(2) 設問ー1について

5割を超える割合で「充足している」と回答している結果となった。

また、意見は分かれているが、合わせて2割強が新たな施設建設や集約、統合を含めた総合体育館等の建設を望む回答となった。

理由、意見においても現有施設の改築、増設などを含めた施設機能の向上や学校体育施設をより有効に活用することなどを含めた関連施設全体の課題解決に向けた対応を求める意見が多く出されている。

(3) 設問ー2について

設問ー1の2割強の回答者に限定した問い合わせおり、回答にバラツキはあるが、約36%が多目的に利用でき、集客機能を持つ総合型アリーナに集約、新設を求める回答となっている。また、約21%が現有施設に不足している機能の追加や補完のための増改築など現実的な対応を求める声が出される結果となった。更に、28.6%が既存施設の利用のしやすさやスポーツ施設が不足している地域への配慮を求める声が上がっている。

なお、意見等においては、市民体育館や通年利用の可能なトレーニング環境を求める意見が出されているなど、施設機能や利用のし易さを重視する傾向があると推察する。

(4) 設問ー3について

複数回答であることを含め、全体として多様な利用者に配慮した機能の追加を求める結果となった。特に「多目的な活動スペース」、「障がい者スポーツへの配慮」、「健康・トレーニング機能の充実」を求める回答が多く出されている。総じて利用者の幅広い活動目的やニーズに合わせた機能充実を求める声が大きいことが理解できる。

意見等においても、運営面での課題解決や有効活用の視点を強調するものも出されており、今後とも利用者の視点を重視する施設づくりが求められるものと考える。

(5) 設問ー4について

青年センター整備に特定した問い合わせたもので、4割が改修、改築による現状の機能維持を求める結果となった。また、2割弱が改修、改築に当たって、多様な健康づくり活動に関する機能を附帯することを求めていたといった解釈もできる。

また、約26%が飛鳥山公園施設との関連性や競技力の向上・強化などにつながる研修機能を備えた施設に改修、改築するといった意見であることも注目すべきものと考える。

意見の中では、大半がプールの新築をメインとする意見が出されているほか、一部、道立野幌総合運動公園をイメージした発想からか、青年センター周辺にスポーツ関連施設を集約するといった考えも出されている。

(6) 設問ー5について

屋外スポーツ施設についての設問であり、設問ー5では、充足感を尋ねるものとしたが、50%が「充足」または「どちらかと言えば充足」する結果となった。

また、「充足しているとは思わない」、「どちらとも言えない」も同様に50%であり、見解を二分する形となっている。

意見等にあるように、「全体」と「個別」の双方で考え方や意見が異なっているものと推察でき、特に天候や季節に影響される屋外スポーツにおいては、競技ごとの課題や管理機能上の個別課題、また、施設設備のグレードなどの面からの課題といったことなどが内在しているものと推察する。「一部の競技が充足しているから良いのではなく、トータル的な見地から満足度を見てほしい。～云々」と意見に代表されるような視点で、市内の屋外施設の現状を見渡す必要があると思われる。

(7) 設問ー6について（設問ー7を含む）

施設ごとの課題などについてそれぞれ意見を出していただいたところであり、前問と同様に個々別々の施設の現状や課題に関する記載が多く出された。現状を肯定する意見も一部あるが、地域別の配置を求める声やテニスコートのように特定の競技施設の整備課題の解消や充実を求める声が大半である一方、設問ー7の中でも触れられているとおり、インドアで通年利用ができる全天候型施設等の整備に関する期待も出されている。

(8) 設問ー8及び9について

民間のスポーツ施設の考え方等について意見を求めたものであるが、設問ー8では、約3割が大学や民間施設との連携によるスポーツ振興に期待する回答がある一方、利用に関する条件やルール等をどう設定するかといった課題の解決を重要視する回答が多くあった。

意見の中では、指導者等の育成に関する課題やサポート体制に関する意見や総合型スポーツクラブなどとの新しいスタイルの連携の在り方などについての期待も述べられている。

(9) 設問ー9について

主に民間スポーツ施設を誘致するなどの手法についての問い合わせであるが、57%あまりが、市民のスポーツ活動の選択肢が増えることなどを理由に良しとしている一方で、料金や青少年の健全育成、民間経営のリスク等に関する課題を指摘する意見があり、見解が分かれている。具体的に記載のあった意見の中でも、前問との関連の中で連携手法について限定的な意見が述べられているものもあった。

(10) 設問ー10について

全体を通じた意見を自由記載いただいた。実際に多くの幅広い意見が出されたが、新たな施設づくりに関しては、「武道館」や「全天候型施設」の新設整備を期待する声が出されているほか、より専門性を追求できる施設機能を期待する意見も出されている。

また、現有の各施設の管理や運営手法に関わる改善点などのほか、今後のスポーツの在り様を気軽に語り合う場を設けることなどをあげる意見もあり、今回のアンケート調査を通じて、競技関係者のみならず一般市民の感覚で江別のスポーツを見つめ直す視点も重要である。

※詳細参照 = 次頁以下に各アンケート調査の集計結果を添付する。

市内スポーツ施設に関する意見等アンケート調査集計結果

【実施期間：平成28年11月4日～30日 江別市教育委員会スポーツ課】

【趣旨・目的】

平成28年10月5日に開催した第1回江別市スポーツ推進審議会において、協議事項として「体育施設の課題整理等について」、事務局より関係資料を提示し、その概要等について説明したところであります。

ご承知のとおり、当市の公共社会体育施設につきましては、「ほとんどどの施設が設置から年数が経過し、老朽化が進んでいる現状にあり、今後においては青年センターをはじめとし全般的に施設整備について検討を進めていかなければならぬ時期を迎えております。

このたび、これらのことと踏まえつつ、スポーツ推進審議会の各委員の皆さまから、常日頃から市内のスポーツ施設に関する課題や気に留められていることなどについてご意見等をお聞かせいただきたく、次のとおりアンケート調査を実施することにいたしました。

先の審議会で配布いたしました資料をご参考にしていただき、調査にご協力くださいます。よろしくお願いいたします。

★ 施設を利用する上で苦慮している個別課題などを指摘する声が多い

【設問-2】 これからの屋内スポーツ施設づくりに求められる機能としてどのようなものを充実強化する必要があると思われますか？ (*複数回答可)

- 健康、体力チェック、診断機能 回答 4 40%
- ニーズに即したトレーニング機能 回答 3 30%
- 休養、リラクゼーション機能 回答 3 30%
- 多目的に使える活動スペース機能 回答 3 30%
- 記念機能 回答 5 **50%**
- 幼児、子育て世代遊戯活動スペース機能 回答 7 **70%**
- バリアフリー機能 回答 4 40%
- ニュースポーツ対応機能（クライミングウォール等） 回答 0 0%
- 災害時避難所、備蓄等防災対応機能 回答 5 **50%**

※そのほか考案された機能などについてご意見をご記入ください。（自由記載）

- ① 足湯やサウナに集う「休憩スペース」（衛生上の課題あり）
- ② カフェ（コーヒー1杯50円程度のセルフ機器ビーブル、イフ設置）スペースを設け、アフタースポーツの楽しい交流ができることも集客につながる
- ③ 子ども連れでも利用しやすく、安全に遊びながら体力づくりができる親子のためのスペースが充実させていただきたい

★ 特に子育て層のスポーツ活動時の施設機能、環境といった視点で指摘する声が多い。また、健康、体力づくりの基礎的機能を求める声のほか多様な機能を求める傾向どなつている。

【設問-3】 現在の青年センターの整備に関して、将来のイメージについてどのように思われますか？ 良いと思われるものを二つお選びください。

- 現在の施設機能（温水プール、体育館）を維持つつ、充実した施設に再生 回答 6 **60%**
- 各世代が多様に利用できる「健康、体力づくり活動」に特化した施設に再生 回答 2 **20%**
- 市立病院や保健センターと連携した健康維持、リハビリーション施設機能を附帯する施設に再生 回答 3 **30%**
- 屋外競技施設を含め、青少年競技者を中心とした合宿や指導者研修など

【設問-1】 現在設置されている市民体育館等の屋内スポーツ施設の機能的な課題など欠点

（自由記載）

- 「一部ある」と回答した方からの意見
① 東野幌体育館内に掲揚ポールがなく、国旗、市旗、団体旗の掲揚が不可
② 観覧者の収容数及び座席の改善
③ 駐車場用地の不足
④ 青年センタープールに幼児用、障がい者用があると利用者の拡大にこなる
⑤ 記念スペース等があると有難い、市民体育館については、バレーボール
コートは2面ではなく3面ほしい、（全道規模大会では3面必要）
⑥ 休憩室の充実
⑦ 空調、照明、音響に係る最新設備の導入が必要
⑧ 食堂、売店の充実

【設問-2】 内には、まだ□内には、回答可能な範囲で具体的な施設名や課題となっている事項等を含め、ご意見などをご記入願います。

意見聴取依頼人数 11名 回答人数 10名 回収率 90.9%

競技スポーツの活動拠点施設として再生

回答 8 **80%**

- 市立病院を中心とする医療機関の立地条件を活かした広域避難場所機能などの防災拠点施設としての再生

回答 0 0%

※そのほか考案されたイメージについてご意見をご記入ください。（自由記載）
① 医療との連携でプールを利用したプログラムを提供するのは良い
例：乳ガン患者のリハビリと相談・患者同士の交流の場。

・障害のある人が一般市民と一緒に使う活動への経済的支援と優先活用
(定期使用を認めるなど)
② 青少年の合宿は魅力的だが、宿泊、食事の施設と管理維持費の面で負担が
大きく、本来のスポーツ機能の充実を優先したほうが良い
③ 温水プールの拡張と合宿設備の検討

④ 多機能施設としての充実
⑤ 水泳等スポーツ合宿誘致の観点から、合宿所等宿泊施設の付帯施設の併
があつたら良い

★ 現状の機能保持を望む声のほか、特に周辺の都市公園施設を含め、競技
スポーツの活動拠点として総合的な機能を備えた核施設として再整備を望
む声が多い。

【設問-4】 大学の体育施設及び民間スポーツ施設の市民利用についてどのように思われますか？（*複数回答可）

- 定例的に不特定多数の市民利用に供することは本来の設置目的から困難

回答 1 100%

- 利用時間帯などの利用条件や市民ニーズに即した設定にすることは難しい

回答 1 100%

- 競技大会やイベント等での不定期な一時的利用に関してのみ可能性はある

回答 5 **50%**

- 市民利用に供する場合の所要経費等を含めた補償等に関する制度化が必要

回答 5 **50%**

- 大学や民間と連携して幅広くスポーツ振興を追求する視点は今後も必要

回答 8 **80%**

※そのほか考案されることについてご意見をご記入ください。（自由記載）

- ① 江別市外にある大学なので、江別市民の利用であれば優遇される等、工夫した対策があると良いと思う
- ② 受益者負担の原則により、利用者の所要経費についての制度化が必要であると思う

★ 大学や民間施設との連携を通じて幅広くスポーツ振興を図る視点を必要とする意見が多い。なお、管理手法や経費補償等の制度化を重視する意見も多く出されている。

【設問-5】 現在設置されている市内の屋外スポーツ施設についてお気づきの点や改善すべき点などについてご意見等がありましたらご記入ください。

(自由記載)

- ① 飛鳥山公園テニスコートの人工芝への変更(改修) ※ほかに同意見1件
- ② 冬期間のスケートリンクの必要性は、利用度を考えて継続するか検討する必要がある

- ③ 飛鳥山公園のサッカーグラウンドの整備やレイアウトなど工夫できることがあると感じる
- ④ 小さい子どもの運動広場的要素を盛り込むことでも必要なのではないか
- ⑤ 健康増進法第25条に基づき、受動喫煙を防止する措置(建物内禁煙、敷地内禁煙などを要望する)
- ⑥ 飛鳥山公園の球場を便式使用可能にできたら利用法が変わると思う

- ⑦ 屋外スポーツ施設の活用状況を多くの方にもっと知らせる方法を進める
- ⑧ 施設使用料金の見直しが必要
- ⑨ 常設のグラウンドキーパーを配置するなど、よりクリオリティーの高い競技芝が求められるものと考える

【設問-6】 市のスポーツ振興を図るうえで、新たに設置した(ま)うが良いと思われるスポーツ施設についてご意見等がありましたらご記入ください。

(自由記載)

- ① 武道場(館)の新設または新築(市民体育館グリーンボルコースまたはロビー横の空き地に増築も考えていく必要がある)=軽スポーツとの分離
- ② 市がどういう方向性をもっているのか充分理解していないのですが、幼児から成年までの市としてのスポーツ振興を考えるうえで、中学校の部活動の在り方も検討していく必要がある

- ③ 武道館の新設(柔道、剣道、空手道、弓道場、相撲場) ※ほかに同意見2件
④ 大会、合宿等で利用できる安価な宿泊施設
⑤ 溫水プールやトレーニング機能のある施設
⑥ 市民体育館にサブコート(球技等のできるサブアリーナ)
⑦ エコや自然エネルギーの有効活用の観点から、各施設の屋上に太陽光パネルの設置が望まれる

【設問ー7】 全体を通してご意見がありましたらご記入ください。

(自由記載)

- ① 施設改修と合わせ、運用や維持管理にかかる費用を考慮する必要がある
前期高齢者がボランティアで参加する、子どもども地域の交流機会を創出するなど、地域のニーズを事前に把握し、住民とともに施設づくりを整備段階から計画してみてはどうか
② 市民体育館の駐車場を拡大(駐車場中央の縁地帯を減らして駐車スペースを増やすことで40台程度増加できる) 大会等の開催時近隣商業施設等から苦情が多い、
③ 中学校の選択制と運動した部活動の再編整備を市全体として考える時期にあると考える
④ 施設の民間委託の推進と一定の自由裁量を認める対応
⑤ 幅広い視野から「スポーツの街」づくりに努力されている江別市に敬意を表す

市内公共屋内スポーツ施設に関するアンケート調査のまとめ

(●調査実施:平成29年5月、●調査集計:同年7月 江別市教育委員会スポーツ課)

【趣旨】

先の平成28年度2回目のスポーツ推進審議会において市内スポーツ施設の整備等に関する今後の方針性」をテーマにご協議いただいたところでございますが、関連する事項につきましてアンケートによりご意見をお寄せいただきたいと考えまして、お願ひすることにいたしました。

つきましては、次の各設問についてご回答くださいますようお願いいたします。

※各設問について、当てはまるものについて()内に○印を、また □ 内には、回答可能な範囲でご意見などをご記入願います。

●調査依頼数 11 ●回答数 9 ●回答率 81.8%

【設問ー1】 現在設置、運営されている市民体育館、青年センター、東野幌体育館、大麻体育館の各屋内スポーツ施設について、全市的な視点(設置場所や設置数、施設の役割、性格といった要素を含む)から、どのように受け止められているかについて、以下の中から一つお選びください。

(1, 0%)①充足していると思う (4, 44.4%)②どちらかと言えば充足していると思う
(3, 33.3%)③どちらともいえない (2, 22.2%)④充足しているとは思わない

★お選びいただいた理由はどのようなことからご記入ください。

- ①指導者のもと提供する運動プログラムにバリエーションがあるか、夜間の利用時間設定など利用しやすい環境どなつているかは要検討に思う。
また、施設整備の観点が運動する場所の提供だけではなく、運動していくとなるプログラムの提供といったソフト面でも必要ではないか。
- ②全体育館について、駐車場が狭い。
- ③設置場所、設置数を考えた時、もう少し設置数があつてもよいと思う。(子どもにこれからのかの数や健康都市宣言?をしたので、もつとあつてもよいと思う。)
- ④施設内容は別として、江別市内の江別、野幌、大麻と体育館が有るということは充実していると思う。
- ⑤設置場所、設置数等は充足していると思うが、大きなスポーツ大会が実施できない。集客機能が無い。

【設問ー2】 設問ー1で③及び④をお選びいただいた方にお尋ねします。
充足、充実の実現や課題解決するためにには、どのようなことが考えられるか、最も当てはまると思われるものを次の中から一つお選びください。

●設問ー1で③、④を選択した回答状況

●回答数 5件／9 ●回答率 55.6%

- (1, 20.0%)①規模の大きなスポーツ大会など多目的に使用でき、集客機能を持つ総合型アリーナなどに集約化、新設する。
(1, 20.0%)②公共スポーツ施設のない地域などに中小規模の施設を配置し、地域住民の身近なスポーツ活動環境を充実する。
(1, 20.0%)③既存施設の敷地内スペースを有効活用するなど、現有施設で不足している機能を追加又は補完するための増改築等を進め拡充を図る。
(2, 40.0%)④各既存施設の位置づけや配置等を維持し、リニアフリーやアフタースポーツ、子育て世代への配慮など、利用し易い施設整備を進めする。

- (0, 0%) ⑤その他
★⑤のその他を選んだ方は、具体的なご意見等をご記入ください。(自由記載)
なし

【設問ー3】 屋内スポーツ施設の整備に関連して、プールやトレーニングジム、フィットネスルーム、スタジオなどを備えた民間のスポーツクラブやレジャー型のインドアスポーツ施設等を市内に誘致する手法についてどう思われますか？次の中から一つお選びください。

設問ー3に対する回答状況 ●回答 8件／9 ●回答なし 1件

- (1, 11.1%)①スポーツの多様性や指導等の専門性が確保できるほか、利用時間等柔軟な対応が期待できるなどの観点から積極的に取り組むべき。
- (4, 44.4%)②料金設定等の条件にもよるが、誘致によりスポーツ活動の選択肢が増えることは良い。
- (3, 33.3%)③青少年の健全育成などの観点を含め、市民にとって有益な施設となるかどうかの見極めが難しい。
- (0, 0%)④経営不振や撤退などのリスクを含め、好ましくない。
- (0, 0%)⑤民間企業経営の側面から札幌隣接地での誘致展開は難しい。

★ そのほかのご意見をご記入ください。

- ① 社会資源である民間企業の活用を検討するにあたり、市が誘致する目的を明確にし、メリット、デメリットについての対応も併せて検討でないと良いのではないか。
- ② 設問ー1で②(どちらかと言えば充足している)としましたが、どの体育館も狭い様な気がします。合宿誘致を進めて行くのであれば合宿者が練習後に利用するシャワー等を含めて考える点があるのではないかと思います。
- ③ 営利目的が優先される可能性があり、市民のスポーツへの「親しむ、楽しむ」など、気軽に利用に活用出来る施設となるかどうか不安な点がある。
- ④ 今まで充実していると思う。

市内公共スポーツ施設に関する意見等アンケート調査(集計)

(平成29年7月実施 江別市教育委員会スポーツ課)

【趣旨】

現在スポーツ課では、今後における市民の健康づくりやスポーツ活動の更なる振興、発展のため、その主たる活動拠点となる「市内公共スポーツ施設」の諸課題を把握、整理し、将来的な施設整備の方向性やそのあり方等を明らかにし、本市のスポーツ推進計画等に反映するなどその実現に向けて幅広く検討してまいりたいと考えております。

ご承知のとおり、当市の公共スポーツ施設につきましては、ほとんどの施設が設置から年数が経過し、老朽化が進んでいる現状にありますし、市として施設の安全性を高める耐震化への対応をはじめ、長寿命化等の観点から順次、整備、改修等を図っているところであります。しかしながら、当市においても全国的な傾向である、人口減少や少子高齢化、また、自治体の財政運営に係る諸問題など、社会の変化や影響を強く受け、これまでの施設づくりや運営方法等の枠組みを維持するだけでは解決することが難しい環境となつております。

このたび、これらのこと踏まえつつ、常日頃から本市のスポーツ推進及び振興発展にご尽力いただいている江別市体育協会及び同スポーツ少年団に加盟の各関係団体の皆さまから、市内公共スポーツ施設の整備のあり方や方向性に関するご意見等をお聞せいただきたく、アンケート調査を実施することにいたしました。

つきましては、次の各設問に沿って本調査にご協力くださいますようお願いいたします。

※以下の各設問について、当てはまるものについて()内に○印を、また □ 内には、回答が可能な範囲でご意見などをご記入願います。

● 調査依頼数 69件 ● 回答数 34件 ● 回収率 49.27%

【設問一】 現在、設置・運営されている市民体育館、青年センター、東野幌体育館、大麻体育館の各屋内スポーツ施設について、全市的な視点(設置場所や設置数、施設の役割などの要素を含む)から、どのように受け止められているか、以下の中から最も当てはまるものを一つお選びください。

- (18.56.2%) ① 4体育館で充足しているので、このまま維持していくべきだと思う。
(3. 9.4%) ② 4体育館では、不足しているので、さらに建設すべきだと思う。
(6. 18.8%) ③ 人口減少社会に備え、施設維持費等を含め、施設を集約・統合し、新たに適正規模の総合体育館を建設すべきだと思う。
(5. 15.6%) ④ わからない。または上記の①～③のいずれにも当てはまらない。
- *回答数 32 *未回答(2, 5.9%)

★選ばれた理由やご意見等をご記入ください。

【意見等】 以下の●は、現状肯定的な意見。

- 4体育館では充足していないが、新規に建設するよりは、学校体育施設の利用促進と使い勝手などの改修や、地域での健康増進機械の設置や会議室にも対応できるようにすべき。
●4つの体育館で充足しているが、借りたときに借りられないことが多い。
○東野幌体育館の片面(400円)、両面(800円)で、他の体育館より使用料が高い。
●ほんどの地域での体育施設はカバーできていると思われます。
○一部地域(農村地域や豊幌地区)では体育施設が不足している。
●学校体育館の利用である程度カバーが出来ており充足していると思われる。
○現施設を残し活用が望ましいが、維持管理経費が必要であるので、施設の見直しに際し、総合的な体育館の建設を考え、スポーツ大会等々なイベントを行える施設づくりが必要と思う。
○各地区の小中学校体育館・グラウンド開放の拡充、地区センター等の利用を考えてはどうか。
●江別、野幌、大麻各地区に配置され、設置場所も良いと思う。
○現在使用している青年センターパール、体育館の老朽化の解消が必要。
○スポーツ全般の活動を支える体育館とは別に市立武道館を建てる視点が必要である。
○冬季に利用可能な野球の練習施設が必要。
○総合体育館にするのと、交通の利便性の考慮が必要。巡回バスの導入なども。
○市内では、各種スポーツ団体が4体育館を利用していく現状の4体育館でも各団体間される体育館専用使用会議に出席していますが、大会数が多いため現状の4体育館でも各団体間の日程調整をやっと終えている状況にあります。現在の4体育館で施設は充足していると考えますが、削減された場合は残った体育館への利用が集中するため、大会日程の調整(上位大会の予選会等は開催時期が限定されるため)ができなくなることが予想されます。
●施設の設置場所、設置数は充足しているが、各施設には改善点があると思うので、改築、増設、新設等により機能向上を図るべき。
○施設を1箇所に集約して、多くの市民が利用しやすい形態にすべきである。
○施設の減少は望まないが、利用の仕方にについては、お互い様考えて市民協同(働く)で施設について考える時です。
○関係団体それぞれが自分の団体だけの事を考えるではなく、長期的展望を話し合う場を作りながら、施設の利用について話し合うべきだと感じる。早い者勝ちや財産権の考慮は必要ないとと思う。
○3地区に点在しており、国際試合、プロスポーツの試合をするには大きさも、観客席、駐車場も中途半端である。
○体育館が不足しているとは言えないが、市の人口を鑑みると不足とも言えないしかし、スポーツの種目によっては、現体育館では競技運営に十分適しているとは言えない体育館もある。

【設問ー3】 これから屋内スポーツ施設の整備に求められる機能としてどのようなものを充実する必要があると思われますか？ 次の中からお選びください。（＊複数回答可）

- 各体育館の利用状況には若干違いはあるものの、市民の利用に関しては支障ないと感じる。各スポーツ団体の専用使用（大会や競技会）では、時期的に競合する場合を除いては問題ないと思う。
 - ただ、冬期間は屋外競技（サッカーやテニス等）の専用使用が増えるが、現状では学校開放の利用もあることから、現状の施設で十分と考える。
 - 体育館数は良いと思うが、施設の不足（機能やスペース等）を追加するための増改築は必要。
 - 間には合っているが、部活動等での大会で烛台されている日がある。各学校できる内容なら小中学校で実施するといいのでは？
 - 建物の老朽化が進む中、建て替えに当たっては、駐車場の整備などにより使いやすい施設として集約するべきと考える。
- (8, 7.8%) ① 健康診断等のサポート機能
- (16, 15.7%) ② 目的に応じた各種トレーニング機能
- (3, 2.9%) ③ 休養、リラクゼーション機能
- (17, 16.7%) ④ 多目的に使える活動スペース機能
- (9, 8.8%) ⑤ 託児機能
- (7, 6.9%) ⑥ 幼児、子育て世代遊戯活動スペース機能
- (14, 13.7%) ⑦ パリアフリー機能
- (11, 10.8%) ⑧ 新しいスポーツへの対応機能（クライミングウォール等）
- (17, 16.7%) ⑨ 障がい者スポーツ活動のために必要な機能

※回答総数 102 ※未回答(1, 2.9%)

【設問ー2】 設問ー1で②及び③をお選びいただいた方にお尋ねします。

充足、充実の実現に向け、課題を解決するためには、どのようなことが考えられるか、最も当てはまると思われるものを次の中から一つお選びください。

- (2, 14.3%) ① 各既存施設の位置づけや配置等を維持し、ハブアフタースポーツ、子育て世代への配慮など、利用し易い施設整備を進める。
- (3, 21.4%) ② 各既存施設の敷地内スペースを有効活用するなど、現有施設で不足している機能を追加又は補完するための増改築等を進め拡充を図る。
- (2, 14.3%) ③ 公共スポーツ施設のない地域などに中小規模の施設を配置し、地域住民の身近なスポーツ活動環境を充実する。
- (5, 35.7%) ④ 規模の大きなスポーツ大会など多目的に使用でき、集客機能を持つ総合型アリーナなどに集約化し、新設する。
- (1, 7.1%) ⑤ その他

*複数回答1名含む
※設問1で「わからない」、「該当なし」の回答、一部複数回答を含む ※未回答(1, 7.1%)
★⑤のその他を選んだ方は、具体的なご意見等をご記入ください。

【意見等】

- 冬季期間のトレーニングを意識した機能の向上。
 - ・室内ランニングコース、歩行コースの拡充、設置（市民体育館は拡充、他の施設は新設）
 - 市民体育館トレーニング室の拡充。
 - ・ゆとりある空間に改修（利用者が多く、非常に狭い）
 - ・エアイト系マシン等の増設、ストレッチ等のマットスペースを拡げる。
 - 市の規模に合った規模で、集客機能は必要なく、利用し易い施設を1箇所に集中して新設する。
 - 各団体が個々の事として考えるのではなく、スポーツ全般を考えるべき。
 - 増改築を望むが、現実に相当の年数かかると思われる。当面、照明を明るくするなどの利用者に配慮できる取り組みを期待します。

【設問ー4】 現実的な課題のある青年センターの整備に関して、将来のイメージとしてどのように思われますか？ 次の中から当たるものを二つお選びください。

- (22, 40.7%) ① 現在の温水プール、体育館機能を維持し、改修・改築する。
- (10, 18.5%) ② 市民が気軽にスポーツや健康づくり活動を楽しめるフィットネスルームや多目的スタジオなどの多用途な機能を備えた施設に改修、改築する。
- (5, 9.3%) ③ 医療や保健機関等との連携による健康維持のための運動処方や機能回復訓練などの機能を備えた施設に改修、改築する。

(14. 25.9%) ④ 飛鳥山公園内の屋外競技施設との関連づけを含め、主として競技者や指導者を中心とした競技力の向上、強化や交流活動の場として活用できる研修機能を備えた施設に改修、改築する。

(2. 3.7%) ⑤ 施設維持管理経費の面などから、青年センターのプール・体育館を廃止し、他の屋内体育館施設と統合する。

(1. 1.9%) ⑥ 青年センターのプール・体育館を廃止し、民間や大学の体育施設、道立施設のほか、小・中学校等の体育館を有効活用する。

※回答総数 56 ※その他新設希望 (2, 3.6%) ※未回答 (1, 3.2%)

★そのほかに考えられることについてご意見をご記入ください。

【意見等】

- 現状の施設は最低限必要と思う。また、プールを使った水泳以外の運動もしやすいように。
- プールについては、改修、改築ではなく、新たに作ってほしい。大会や市民が利用できる多目的な施設として。
- 中学校での武道必修の現状に対して、今後の基盤整備の中核機能を担う市立武道館の建設を視野に入れていただきたい。
- 道立野幌総合運動公園の施設を市としても積極的に利用するようには。
- 市民が健康維持を実現する手段として1年間利用できる市民プール(現、青年センターパール)は必要。いくつかの学校プールを廃止して、青年センターパールを新築(設)する。
- 新設に当たっては、次のような点を考慮する。
 - ・災害時にプールの水を飲み水や生活用水に利用できるように
 - ・現状企画の水深・面積の「水中オーケーフィンク」、「初心者用プール」。競泳用公認規格の「スイミングプール」。幼児等の「遊び場プール」の3機能を備えることが理想。
 - ・廃止された学校のプール授業は、新設プールを利用。
- スイミングプールは、水泳連盟の公認競技会を開催できる規格で整備し、競技会、研修会に活用。
- 市内の全ての施設を青年センター周辺に集約して新設する。
- 利用者ニーズがどこにあるのが問題。この5年間(青年センターの存在)あるのを知らなかつた。
- 青年センターのプールに関しては、できるだけ早く新設、改築をお願いしたいです。
- 江別市の立地条件から考えて、札幌からも利用者が来れるように対応すべき。専門性どレジャーとのミックスを考えた方が良い。
- プールに特化した施設とする。

以下、屋外スポーツ施設についてお書きなさい。

【設問ー5】 現在、設置・運営されている飛鳥山公園をはじめとする屋外スポーツ施設について全市的な視点(設置場所や設置数、施設の役割などの要素を含む)から、どのように考えられているか、以下の中から当ではまるものをお選びください。

- (6, 21.4%) ① 充足していると思う
- (8, 28.6%) ② どちらかと言えば充足していると思う
- (9, 32.1%) ③ 充足しているとは思わない
- (5, 17.9%) ④ どちらともいえない

※回答数 28 ※未回答 (6, 17.6%)

★お選びいただいた理由はどのようなことからご記入ください。

【意見等】 以下の●は、現状肯定的な意見。

- 地区ごとに屋外スポーツ施設があり、充足していると思う。
- 全市的に各地域に屋外施設が分散されて、それらが有効的に、また、地域のコミュニケーション(スポーツ)の場として活用されている。
- 屋外スポーツ施設について、施設が多くれば増やすことはどうでしょうか。
 - 人員配置が出来ない状況では、施設を増やすことはどうでしょうか。
- テニス、野球以外は足りない。江別と人口が同じ他の都市は陸上競技場を所有しているが、江別はそれがない。また、運動公園の陸上競技場は公認されていない。
- 屋外スポーツができる全天候型のスポーツ施設(建物内で人工芝のサッカーや野球ができる施設)があると良い。
- 専用のサッカー場(芝グラウンド)が1箇所あつても良いと思う。
- 各競技団体の考え方や利用の仕方で考えがわるのではないか。
- 一部の競技が充足しているから良いのではなく、トータル的な見地から満足度を見てほしい。道立野幌総合運動公園との差といふか、市の屋外施設の利用の仕方がわからない。
- 昔からの球場が残っている状態で、十分な機能がない。
- 東野幌地区には野幌総合運動公園が近いためか、屋外スポーツ施設が少ない。
- 充足しているとは思わないが、市内に野球場や陸上、サッカー場等の施設を設置するのは難しいように思われる。
- 充分だと思います。ただ、少年団や部活等が独占しているのでは? 個人的に楽しめたといひとは不便だと思う。
- 屋内の競技施設では、屋外競技の練習場所の確保が難しいと聞いているので。

【設問-6】 市内の公園等に設置されている屋外スポーツ施設について、以下の区分からお選びいただけ、各々お気づきの点や改善が必要な点などについてご意見を記入ください。

(1) 野球場 以下のことは、現状肯定的な意見

- バックネットなど防球ネットが不十分
 - 現状で良いと思う
 - 住宅事情等からも利用者の声(騒音)が苦情(病人やお年寄りから)になるので、現在の数等で充足していると思われる。
 - 大麻中央公園グラウンド(野球場)の3番通り側の植栽の隙間からボールが路上に出て走行中の車に当たる例があり(過去4～5回あった)、交通事故の恐れや損害賠償の問題がにつながる可能性があるため、ネットあるいはフェンスの設置を希望します。
 - 飛鳥山公園、運動公園などは充実している。
 - 道立野幌総合運動公園のイメージが強く、市の屋外スポーツ施設はピントがない。

(2) 少年野球場、ソフトボール場

- バックネットなど防球ネットが不十分。
 - 利用者の人数から少年野球場が狭く地区に必要と思う。
 - 野球場と同様に、早朝、夕方など利用者と周辺住民との接点や状況から多いに越したことはないが、現状で良好と思われる。
 - 石狩川河川敷のソフトボール場を野球にも使用できるように改修を望む。過去にあった野球場2面の新設設備が滯っている。
 - はやぶさ運動広場 少年野球場のほかに設備の充実した球場がもう一つほしい。はやぶさの周囲に練習ができるグラウンドがあると良い。
 - 現状維持で良いと思う。
 - 道立野幌総合運動公園のイメージが強く、市の屋外スポーツ施設はピンとこない。

(3) テニスヨート

- 野幌地区にも必要と思われる。
 - 江別(飛鳥山)、野幌(市民体育館)、大麻(東公園と西公園)であるが、野幌に4面が必要と思われるので、市民体育館以外の公園(例:錦町公園、湯川公園)に必要。
 - 大会等は運動公園があるのでこれで良いのでは。
 - 屋内施設があつても良いと思う。
 - 比較的充足している。
 - 市内のテニスコートは、降雨により使用不可となるなど、コートの路盤整備は必要である。
 - 充分です。

○飛鳥山テニスコートは、改修されたことが決まったが、他に敷設するコートにおいては、表土（コート用粘土土）が薄くなり、常に荒れて凸凹が解消されなくなっている。管理している所が委託だけに頼らずしっかりと現地の状態を把握して適切な処置を市と共有していくべきだ。市内中学校のテニスコートは劣悪で、学校のグラウンドと同じ状態と言つても過言ではない。

以下の●は、現状肯定的な意見

- サッカー場については、現在の状況で各学校にもあり、良いと思うが、更設するならば、用地の関係で上江別地区又は東野幌地区に必要。
 - 多目的広場は充足していると思う。
 - 学校のグラウンド等を利用して、公園等の施設は多目的広場にしては。
 - 現状維持で良いと思う。
 - 充足している。
 - 飛来川公園 石狩川河川敷施設はかなりがけいな補修が必要。

(5) その他(エントリー料、ペーパル料、クリニコース等) 以下の場合は現状肯定的な意見

- 用地の関係もあるが、パークゴルフ場がもう1箇所あっても良いのではないかと思う。
 - 利用者の状況が不明であるが、高齢化の中で、パークゴルフ場（民間が多い）があけたばかりなので、ほかに1箇所位は必要と思われる。
 - 現状維持で良いと思う。
 - 充足している感じる。
 - グリーンボールコースはコースの補修が必要。

【設問-7】今後のスポーツ振興に向けた、新たな整備が必要と思われる屋外スポーツ施設

- としてどのような施設が望ましいと思われますか？

★自由記載　以下の●は、現状肯定的な意見

- 冬季間でも少年野球、インドアサッカー、テニス等の練習や試合ができる施設で、既存の冬季間の過密が解消できる屋外スポーツ施設が望まれる。
- 青年センターに武道専門施設が併設できれば、武道系の空き時間を健康増進系に活用できるでは。
- 札幌の「つどーむ」のような施設を望みます。
- 陸上競技場がなくなつて久しくなるが、運動公園の陸上競技場を市で所有することはどうないのでしょうか。
- 屋外スポーツを行う場所として、全天候型(冬場でも使用可能)の施設があると良い。
- 多目的な考え方と管理が一定基準でし焼けられることが重要です。

全体を通してご意見をお願いします。

【設問ー10】 全体を通してご意見がございましたらご記入ください。

★自由記載

- 市民体育館トレーニング室にあるフリーウェイトは、別室で活動できるようにしたほうが安全と思う。健康増進に関する機械は、使用する時間もかかるので、予約制にして活動できる工夫がある。それらの機械は、身近な公共施設への配置も必要では！
- 日常的に活動するコマが不足するのは論外。
- 青年センターに武道専門施設が併設できれば、武道系の空き時間を健康増進系に活用できる。
- 市民体育館敷地内のスペースを活用して「武道館」を併設してほしい。既存の柔道教室を軽スポーツ室として利用の切り替えを望む。
- 市立武道館の必要性・意義についての認識を深め、前向きに検討する体制を整えてほしい。
- 冬期の運動施設について野球場等の練習で使用できる屋内体育馆の整備を望む。
- 体育馆の改築や新築には、多額の費用が必要となります。例えば、建設に向けた目標年を決めて、その間に事業者や市民等から寄附を募り、財源の一部に充当するような手法について検討していかがでしょうか。
- 臨時休館が多くなっている青年センター（特にプール）の対応を急いでほしい。併せて市民プールの新設も検討していただきたい。人が健康を維持するために、スポーツは大切な手段で、水泳も児童から高齢者まで行えるスポーツです。市民プールや全天候型の運動施設などを充実させることで、今まで以上に1年を通してスポーツを楽しみ、練習できるようになれば良いと思います。子どもたちの運動レベルが高く、中高年齢層の健康年齢の若い江別市が実現することを期待しています。また、災害時にスポーツ施設を有効利用できるようにすることで、スポーツ施設の必要性を向上させてほしいと思います。
- 「えみくる」にある体育馆のような旧学校体育馆を利用して、市民が気軽に体を動かせるような場をもつと作ってもらえると良いと思います。
- 文化（ハレやダンス）とプロスポーツ、体操、新体操、武術など専門性の高いものと、市民との交流を結び付けて人を集めいくことが望ましいと思う。オリンピック選手が無償で泊まって、練習し、その後に市民交流の場をつくるような Gym（体育施設）があれば、世界中から人が来れると思います。メディアも注目、地元が発展すると考えます。
- 市民体育馆ですから、市民レベルの大会を優先させ、全道、全国レベルの大会はそのあとから考えて利用スケジュールを調整してほしいです。金道レベルの大会が多く、「市民」だけでなく「総合」体育馆みたいです。
- 一般市民のスポーツへの関心は高く、活動は盛んで、家族連れや友達同士が施設を利用する機会を多く見かけます。しかしながら近年はスポーツサークル等への入会者は少なく、また各サークルが高齢化し、活動が衰退しているように思います。逆に子どもは少子化となっていますが競技種目によってはサークル等への入会希望者が増えています。

- 市内には4大学があり、スポーツ振興に関連して連携を密にすることは、ジュニア層の育成や高齢者などへの社会貢献が期待できる。種々の課題はあるものの積極的に推進していくべきだ。
- 子ども、若者、高齢者が同じスポーツで交流ができるような制度及び施設をつくり、競技と健康の向上が上手く融合するような利用方法と施設内容にしてほしい。

【その他の意見として記載のあつたもの】

- 屋外施設に利用者アンケート用紙を置いてありますが、施設の職員が聞き取りする方法でないと調査できないと思います。意見をしたい方は、直接電話等で対応すると思う。
- 野球場他の屋外の施設全てにおいて、人員を配置整備している又は、定期的に整備している施設があると思いますが、現状を見ると利用者が整備をしてない例もあるため、管理者が現場に出向き、状況の把握や利用者から直接意見を聽くなどして、施設管理を充実していただきたいと思う。
- 野球場に限らず全屋外施設に言えることとして、使用後の整備やゴミ処理等の後片付けを利用者にお願いするなどしてはどうか。管理者は施設を巡査してそれらの確認、チェックをするようにしてはどうか。
- スポーツが文化として次につなぐためにには、有償かつ必要であるということが大事です。PRの場、スポーツを語る場づくりが大事だと思います。
- 江別市は、子どもたちのスポーツをとても応援してくれるまちなので、感謝しています。
- ソフトテニス連盟としては、長年希望していた飛鳥山テニスコートの改修が決まり感謝しています。設置の中で率直な考えを述べました。一般的のテニス愛好家としては現在するテニスコートの改修整備を願っていますが、直近では願したいのは市内中学校のテニスコートの状態を把握され、早急な対策をお願いします。屋外施設全部に開わって、トイレの洋式化を早急にお願いしたい。